

Bernard de La Rochefoucauld

Bernard de La Rochefoucauld a été Maire de Versainville, commune située dans le Calvados à quelques kilomètres de Falaise, depuis 1938.

Dès 1941, il a créé une filière d'évasion vers le Portugal pour les aviateurs anglais tombés en Normandie. Il a aussi installé un poste émetteur à Versainville.

Il a joué un rôle important dans la mise en place du sous-réseau de Falaise (membre du Réseau Prosper). Le réseau de Falaise était animé par J.M. Cauchy.

Sa femme, Yvonne de La Rochefoucauld, partage les mêmes responsabilités dans le réseau.

Sur dénonciation, il est arrêté par la Gestapo à Paris, rue de la Néva, le 24 juin 1943 ainsi que sa femme.

Le château de Versainville qui lui appartient est occupé par l'armée allemande pour y faire les réparations du gros matériel dans le parc et un hôpital militaire allemand est installé dans les bâtiments.

N.B. : Mentionnons qu'une rue de Falaise porte son nom ainsi qu'une rue de Versainville.

L'arrestation de Bernard de La Rochefoucauld :

Elle s'est faite dans le cadre du Réseau Prosper. Ce réseau a été créé à Paris à l'automne 1942, par le major Francis Suttill (officier britannique de mère française et père anglais qui a une bonne maîtrise de la langue française).

Francis Suttill appartient au service du SOE dont le directeur est le Colonel Buckmaster (qui a monté une organisation importante en créant de nombreux sous-réseaux implantés dans différentes régions dont la Normandie, la Sarthe et l'Eure). Il y eut de nombreux parachutages dans ce groupe.

Le groupe de Falaise implanté en plein cœur de la Normandie jouait un rôle particulièrement important. D'ailleurs le Maire de Falaise, le Dr Cailloué, bien que non directement impliqué, est arrêté et déporté.

Francis Suttill, dit Prosper, avait été chargé de créer un nouveau réseau basé à Paris, le Réseau SOE Physician-Prosper, composé de sous-réseaux implantés dans différentes régions de Normandie, dans la Sarthe et dans l'Eure (pour des terrains de parachutages, des opérations de sabotages...). À ce titre, Suttill inspecte le sous-réseau de Falaise et prend notamment connaissance des dépôts d'armes.

Le 16 juin 43 : deux agents sont pris avec du matériel de transmission, des messages et codes destinés à Suttill et à son opérateur - radio Norman.

Le 23 juin 43 : Norman est arrêté par la Gestapo.

Le 24 juin 43 : Francis Suttill est arrêté à Paris. Il est conduit au siège de la Gestapo - 4 avenue Foch - il y retrouve Norman ;

Le 24 juin 43 : c'est l'arrestation d'Yvonne de La Rochefoucauld, et de Bernard de La Rochefoucauld à Paris rue de la Néva et des autres Falaisiens.

Ici intervient l'histoire du prétendu « Pacte d'honneur »

La question qui continue de faire problème est de savoir si des responsables du réseau SOE Physician-Prosper, arrêtés au cours de l'été 1943, ont parlé sous la torture ou ont conclu avec les chefs de la Gestapo, sur ordre des services secrets britanniques, un accord ou « Pacte d'honneur » par lequel ils s'engageaient à livrer tous les dépôts d'armes et leurs agents, en échange de quoi ces derniers auraient la vie sauve, bénéficieraient du statut de prisonniers de guerre, seraient internés, et leur sécurité garantie jusqu'à la fin du conflit.

Le pacte d'Honneur n'a pas été respecté par la Gestapo. Tous les membres du réseau Physician-Prosper ont été transférés dans des prisons et des camps en Allemagne, et exécutés à la fin de la guerre : fusillés, pendus.

Les polémiques autour du pacte d'honneur :

Aujourd'hui encore se pose la question – non totalement élucidée par les historiens –, de savoir si oui ou non en 1943, les services secrets britanniques de l'Intelligence Service aux ordres ou couverts par le gouvernement britannique, ont commandité ou laissé faire le retournement d'un ou plusieurs chefs de réseau SOE Physician-Prosper, qui auraient livré aux Allemands les dépôts d'armes et sacrifié délibérément de nombreux agents britanniques, français et belges, arrêtés, torturés, déportés, dans le but d'intoxiquer le commandement allemand et lui faire croire à un débarquement imminent à travers le Pas de Calais.

Rappelé pendant une semaine à Londres à la mi-mai 1943, le major Suttill, chef du réseau SOE Physician-Prosper, avait à son retour à Paris, informé son équipe qu'un débarquement allié était possible à brève échéance et qu'il fallait prendre toutes dispositions en conséquence.

Sa mort à Flossenbürg :

Bernard de La Rochefoucauld est arrêté le 24 juin 1943, emprisonné à Fresnes, puis à la prison de Compiègne et déporté à Flossenbürg le 22 février 1944. Il y meurt le 4 juin 1944.

Extrait d'un article paru dans le journal « Normandie » du 1^{er} février 1947 sous la plume de Monsieur G.H. Conseiller général de la Seine Inférieure :

« Nous fûmes déportés ensemble ... nous passâmes au salon à épiler et au bain de grésil. Nous fûmes "désignés" pour un transport à Flossenbürg. C'est un bagne dont les revenants sont les plus rares. Il y faisait trop faim, trop froid, trop de fatigues ponctuées de trop de coups de trique pour qu'un délicat comme Bernard de La Rochefoucauld arrive à s'en sortir. Il travaillait à la carrière de granit sur une éminence de Bochmerwald, au pied du bourg médiéval, dans un décor de Dante, les SS armés et immobiles montaient la garde alentour : la Rome antique des esclaves et centurions reconstituée au XX^e siècle en somme !

Un jour, épuisé, après deux ou trois "Comsles arbeit" restés sans effet, ne pouvant plus lever sa pelle, même vide, le Maire de Versainville reçut dans la tête une balle libératrice et passa au crématoire. »

Conclusion générale :

Bernard de La Rochefoucauld, une vie :

La vie de Bernard de La Rochefoucauld, déjà perturbée, aurait dû, depuis son installation à Versainville (château hérité de sa grand-mère maternelle), petite commune dont il était maire, près de la jolie ville de Guillaume le Conquérant : Falaise, se dérouler paisiblement...

Mais il y eut la guerre, la France en péril et une autre dimension de sa vie, la Résistance...et tout s'acheva dans l'enfer de Flossemburg...longue histoire dont l'axe demeure le Réseau de Résistance Prosper, histoire complexe peut-être jamais éclaircie...mais l'essentiel demeure dans notre souvenir : le courage de tous ces résistants morts pour leur Patrie : la France.

L'arrestation de Bernard de La Rochefoucauld s'inscrit dans un « contexte historique » qui ne sera peut-être jamais vraiment éclairci mais le temps passant, ce que chacun souhaite c'est la Paix.